



Université Paris IV-Sorbonne
École doctorale II
Histoire moderne et contemporaine



Université Catholique de Louvain
École doctorale
Histoire, histoire de l'art, archéologie

N°: _____

**Le rétablissement de la légalité policière après la Seconde Guerre mondiale:
les gendarmeries belge, française et la *Koninklijke Marechaussee* néerlandaise**

Volume I

Thèse de doctorat en co-tutelle,
présentée et soutenue pour l'obtention du grade de

Docteur en histoire (Paris IV)
Docteur en histoire, histoire de l'art, et archéologie (UCL)

par
Jonas Campion

Jury:

Xavier Rousseaux (Université Catholique de Louvain, directeur)

Jean-Noël Luc (Paris IV-Sorbonne, directeur)

Cyrille Fijnaut (Universiteit van Tilburg)

Olivier Forcade (Paris IV-Sorbonne)

Pieter Lagrou (Université Libre de Bruxelles)

Dirk Luyten (CEGES/Universiteit Gent)

Juin et septembre 2009



Université Paris IV-Sorbonne
École doctorale II
Histoire moderne et contemporaine



Université Catholique de Louvain
École doctorale
Histoire, histoire de l'art, archéologie

N°: _____

**Le rétablissement de la légalité policière après la Seconde Guerre mondiale:
les gendarmeries belge, française et la *Koninklijke Marechaussee* néerlandaise**

Volume II

Thèse de doctorat en co-tutelle,
présentée et soutenue pour l'obtention du grade de

Docteur en histoire (Paris IV)
Docteur en histoire, histoire de l'art, et archéologie (UCL)

par
Jonas Campion

Jury:

Xavier Rousseaux (Université Catholique de Louvain, directeur)

Jean-Noël Luc (Paris IV-Sorbonne, directeur)

Cyrille Fijnaut (Universiteit van Tilburg)

Olivier Forcade (Paris IV-Sorbonne)

Pieter Lagrou (Université Libre de Bruxelles)

Dirk Luyten (CEGES/Universiteit Gent)

Juin et septembre 2009



Université Paris IV-Sorbonne
École doctorale II
Histoire moderne et contemporaine



Université Catholique de Louvain
École doctorale
Histoire, histoire de l'art, archéologie

N°: _____

**Le rétablissement de la légalité policière après la Seconde Guerre mondiale:
les gendarmeries belge, française et la *Koninklijke Marechaussee* néerlandaise**

Volume III

Thèse de doctorat en co-tutelle,
présentée et soutenue pour l'obtention du grade de

Docteur en histoire (Paris IV)
Docteur en histoire, histoire de l'art, et archéologie (UCL)

par
Jonas Campion

Jury:

Xavier Rousseaux (Université Catholique de Louvain, directeur)

Jean-Noël Luc (Paris IV-Sorbonne, directeur)

Cyrille Fijnaut (Universiteit van Tilburg)

Olivier Forcade (Paris IV-Sorbonne)

Pieter Lagrou (Université Libre de Bruxelles)

Dirk Luyten (CEGES/Universiteit Gent)

Juin et septembre 2009

Le rétablissement de la légalité policière après la Seconde Guerre mondiale: les gendarmeries belge, française et la Koninklijke Marechaussee néerlandaise.

Résumé: À la croisée de l'histoire des institutions de régulation sociale, de l'histoire des occupations militaires, de la répression des collaborations durant la Seconde Guerre mondiale en Europe, cette thèse confronte la situation des gendarmeries belge, française et de la Koninklijke Marechaussee néerlandaise après la Seconde Guerre mondiale, lors des multiples dynamiques constitutives du rétablissement de la légalité policière de ces institutions. Réalité multiforme, celui-ci se définit comme l'ensemble des processus qui permettent de doter l'arme des capacités humaines, matérielles et morales pour remplir les missions qui sont les leurs dans les sociétés libérées. Dans une analyse des continuités et ruptures qui parcourent les gendarmeries entre les années 1930 et 1950, nous abordons leurs évolutions structurelles, humaines et celles de l'identité professionnelle de ces forces. Notamment, nous analysons le déroulement des procédures épuratoires (extra-légale, administrative et judiciaire) qui les traversent à l'issue de leur service en territoires occupés. Au final, il ressort que si les armes évoluent en termes humains, structurels et de missions, au regard de l'évolution des sociétés européennes, les valeurs professionnelles qui les fondent restent identiques. Elles correspondent à la logique du service de la chose publique et des autorités politiques, par rapport aux nécessités des processus de régulation sociale.

The re-establishment of the police lawfulness after WWII. The Belgian and French Gendarmerie forces and the Dutch Koninklijke Marechaussee.

Summary: This PhD thesis is situated at the crossroad of the history of social control institutions, the history of military occupations, and the history of the repression of collaboration after the Second World War in Europe. It investigates and compares the post-war experiences of the Belgian gendarmerie, the French gendarmerie, and the Dutch Koninklijke Marechaussee, within the context of the multiple dynamics involved in the re-establishment of their legitimacy as legal police authorities. This complex reality is best defined as the whole of processes that allow to provide the armed forces with the necessary human, material and moral capabilities to perform their functions in the newly freed society. Our analysis of the continuities and ruptures marking the development of the gendarmerie forces between 1930 and 1950 is concerned with the evolution of their organisational structures, of their personnel, and of their professional identity. More in particular, we closely examine the ways in which they underwent mechanisms of 'epuration' (via extra-legal, administrative and judicial procedures), as a result of their activity within occupied territories. Overall, this examination reveals that although the armed police forces did evolve on the human and structural level and in terms of duties, in line with the evolution of European society, the professional values underpinning this development remained unchanged. These continued to correspond to the professional logic of serving the public cause and the political authorities, by responding to the need for processes of social regulation.

Discipline: Co-tutelle de thèse, doctorat en histoire (Paris IV-Sorbonne) et en histoire, histoire de l'art et archéologie (UCL).

Mots-clés: Gendarmerie, Seconde Guerre mondiale, occupation allemande, épuration, régulation sociale, Belgique, France, Pays-Bas.

Laboratoires: Centre d'histoire du droit et de la Justice (UCL), 10 rue du Poirier B-1348 Louvain-la-Neuve. Belgique. Centre d'histoire du XIXe siècle/Centre Roland Mousnier (Paris IV-Sorbonne), 1, rue Victor Cousin 75230 Paris cedex 05 France.